
■將小小一根吸管做成全球第一規模，樓仲平始終
認為，產品品質才是企業長期發展的關鍵。

受訪者提供

■浙江已有不少企業意識到只有提升品質才能增強
國際競爭力。修煉好內功的同時，對外組團推薦
「浙江製造」，獲外商認可。 受訪者提供
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人民幣兌美元不斷貶值，而且人民幣貶值預期還將長期存

在，理論上看似乎為困惑已久的出口市場帶來了利好。不

過，記者近日走訪具有「全球小商品超市」之稱的義烏時發

現，有企業雖然因人民幣貶值而獲利，但同時也有企業因美

元借貸增加了融資成本，而且成本上升和訂單下降等因素也

蠶食了貨幣匯率的紅利。有業內人士認為，應對貨幣匯率變

化不能再完全依靠出口，應該考慮如何開拓內銷市場。

■香港文匯報記者 王莉 杭州報道
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義烏市前三季外貿數據
■全市共實現進出口總額1,631.2億元(人民幣，下同)，同比增長3.3%。其
中，出口總額1,612.6億元，同比增長3.2%；進口總額18.6億元，同比
增長7.5%。

■海關出口報關單25.2萬份，同比增長3.4%。

■有着「全球小商品超市」之稱的義烏國際商貿城前的人流、車流明顯比幾年前少了
很多。 受訪者提供

人民幣貶值對外貿企業的影響
正面

■同樣的美元訂單金額，兌換成人民幣
可增加收益

■季節性貨品訂單，採取匯率「鎖定」
的辦法，匯率變動沒有實質影響

負面

■人民幣再繼續貶值的情況下，外商提
出降低採購商品價格的要求

■以人民幣作結算的外匯融資，增加企
業成本

■進口商品來貨漲價，成本不一定可以
轉嫁到買家身上

浙江省國貿供應鏈服務有限公司財務總監
樓笑飛告訴記者，在看到人民幣貶值為出口
企業帶來一部分利好的同時，也要看到人民
幣貶值會直接導致一部分出口企業的融資成
本增加。
她說，在義烏，無論是生產型的企業還是
商貿型的出口公司，由於回款周期比較長，
所以在運營過程中都有較大的融資需求。但
由於義烏基本以出口技術含量並不高的小商
品為主，大多的外貿企業都屬於輕資產企
業，所以通過銀行等渠道要實現融資比較困
難。即使能說服銀行融到錢，一般銀行也會
要求企業進行聯保，早幾年，因為聯保而導
致很多原本經營還不錯的企業受到牽連而倒
閉的事件層出不窮，所以現在很多企業對於
「聯保」都相當謹慎。

出口利潤薄 不夠還利息
另外，義烏雖然也比較流行民間融資，而

且融資途徑也比較多，但因為出口小商品的
利潤實在是太薄了，不可能支付民間借貸的
利息。樓笑飛說：「說實話，人家知道你借
錢是為了生產小商品出口，或許連借都不會
考慮借給你。這個利潤實在是太少了，僅靠

出口利潤是明顯不足以償還借款的。」
樓笑飛介紹，因為考慮到義烏企業融資的

實際需求存在，所以他們公司自去年開始，
在國貿通業務中就有一項專門針對外貿出口
企業融資需求的，企業只要憑借信用證、出
口訂單就可以在他們這裡實現融資需求，而
且融資成本相對來說也比較低。

人民幣結算增融資成本
「業務開辦以來很受義烏企業的歡迎。但

最近隨着人民幣的不斷貶值，也有不少已經
借款的企業開始犯難了。」她介紹，國貿通
融資業務提供給企業的資金是美元，而隨着

前幾年人民幣匯改政策的實施，義烏有不少
外貿企業在與外商議價和結算時都已開始使
用人民幣。這就意味着，企業收的是人民
幣，而還的是美金，一進一出，相當於匯率
受損兩次，無形中增加了企業的融資成本。
樓笑飛說：「我們也建議企業在與外商議

價過程中就採用美元計算，這樣能減少一定
的匯率損失。但現在的外貿訂單是物以稀為
貴，企業基本沒有話語權。」
也有業內人士表示，我國外貿企業應該與

時俱進，在做好主業的同時，利用外匯衍生
產品管理自己的匯率風險，在保證利潤不流
失的基礎上獲取衍生的額外收益。

美元借貸人幣結算 匯兌「雙失」 走進義烏國際商貿城的福田
市場，只見大部分店面都處於
開業狀態，但有知情人士告
知，那是因為商城有規定，要
求商戶必須開門營業。但事實
上，目前這裡不少店舖都回復
到創業之初「夫妻檔」的狀
態，有老客戶下單就接單做幾
筆，新客戶的開發已經很少
了。該人士說：「現在要找新
的客戶也不是那麼容易啦。義
烏市場上做外貿的佔到了百分之七八
十，但08年金融危機後外貿行情一直就
不溫不火，一些中小商戶熬了一段時間
也撐不住了，有些索性就吃老本，也不
願意投資擴大再生產了。」

訂單數量減 生產規模縮
阿軍就是那些無心「戀戰」外貿市場

的其中一員。他說，剛開始做發卡生意
時也是典型的「前店後廠」模式，後來
慢慢擴展，設備也更新換代，也有了自
己的設計、技術力量，外貿出口成為最
主要的銷售渠道。早在十幾年前，外貿
訂單量很大，有時候一張訂單就足夠做
上四個月的，雖然利潤很薄，但因為銷
量大，所以發展還不錯。可是近幾年來
受全球環境的影響，出口價格沒有提升

的前提下，訂單量卻出現大幅下滑。他
開玩笑說：「都說現在做民宿不賺錢，
全憑情懷在支撐，我看現在做外貿也要
靠情懷支撐才能繼續做下去了。」
從去年下半年開始，他就有意識縮小

生產規模，留在商城裡的店舖也只是做
個聯繫點，方便和熟客聯絡，主要交給
了他妻子打理，自己則參加炒房團，到
全國各地看房、買房、賣房。
阿軍剛剛從杭州回來，去把上個月訂的
房子後續手續辦好。「才一個月的時間，
我算了一下那套房子已經增值30多萬
了，超過我店裡半年的利潤了。」他說。
據知情人士透露，目前義烏市場上有不

少手中握着上千萬元現金的商戶正尋找各
種投資渠道。他們都認為，只要稍微有點
投資眼光，回報肯定比做外貿好。

■■對外出口仍是目前義烏企業對外出口仍是目前義烏企業
的主要銷售渠道的主要銷售渠道。。 王莉王莉 攝攝

守店半年 不如炒房一個月

義烏國際商貿城內有一
個進口商品館，匯聚了美
國、歐洲、西班牙、葡萄
牙、日本、韓國、泰國、
非洲等國家和地區的商
品，幾年前開業之初風靡
一時，成為浙江地區進口
商品種類最齊全的市場。
不過，隨着人民幣貶值，
很多店舖難以為繼。非官
方統計數據顯示，進口商
品館內近三分之一店舖處
於關門狀態。
下午2時，本該是市場

最熱鬧的時段，記者沿着進口館的主通
道從頭走到底，遇到的採購商不超過10
個人。不少商舖的商品仍舊展示在內，
但大門都已上了鎖。

人工成本持續上漲
通道盡頭有一家經營美國紅酒的店

舖，店主何曉（化名）在這裡已經經營
了4年，他感覺是一年不如一年，尤其
今年以來，人民幣不斷貶值導致進貨價
不斷上漲，人工成本也在上升，銷售量
卻因為種種原因連連下滑。現在是開着
店面多虧一點，不開還少虧一點，所以
旁邊好幾家也是做紅酒的店舖上半年就
已經關門了。
他說，因為銷量不好，所以從去年開

始向美國的酒莊拿貨時不再是年初把一
年的訂貨合同就簽定了。現在臨近年
底，馬上就到一年之中的銷售旺季了，
但最近人民幣突然連續貶值，再下單訂
貨，進貨價格肯定高於年初了。「昨天

晚上還在跟酒莊溝通進貨價格的問題，
看樣子是沒辦法協調了。進貨價漲了，
售價肯定也要上調啊，這一調又不知道
人家會不會買了。所以現在是兩難
啊！」

代理商進口費用增
張娟（化名）在這裡經營一家非洲商

品店，店舖內掛着「清倉」字樣的牌
子，她坦言成本壓力太大了，準備清貨
之後就關門。原來3,000元（人民幣，
下同）能請到一個店員，但現在4,000
底薪加提成還不一定能請到合適的人。
「想想也是，打工的要租房子、要吃要
喝的，現在哪一樣不漲價啊！」她說。
張娟告訴記者，之所以要結束營業，

還有一個原因是現在拿貨的渠道並不是
一手貨源，而是通過中間代理商。如今
人民幣貶值，中間商進口的各項費用也
都上升了，而這些費用又最終全部轉嫁
到他們這些二級代理商身上。

受累成本升 進口館1/3店關門

■進口館商品種類齊全，但採購商寥寥。 王莉 攝

「剛剛看了10月份的公司賬目，在
匯率損失這一欄內，從年初的

負2%到10月份變成了正0.7%。」義烏市
雙童進出口有限公司董事長樓仲平告訴記
者。他說，同樣的訂單金額，去年8月份
與現在相比，兌換成人民幣可多得8.8%左
右，相當於企業因人民幣貶值間接得到
8.8%的利潤，這部分利潤對於小型的出口
企業來說肯定是一個利好的消息。
他分析，人民幣貶值對於內地產品在國
際市場上的競爭力提升也是有作用的，採
購商覺得同樣總價，與以前相比可以在內
地採購到更多的商品，肯定會更多選擇內
地貨品。但不得不防範的是，從長期來
看，這部分由匯率產生的利潤很容易被外
商計提，人民幣再繼續貶值的情況下，外
商一定會提出降低採購商品價格的要求，
這對於企業來說就恢復原形了。

合同鎖定匯率減貶值影響
虞偉（化名）夫妻是土生土長的義烏
人，可說是和義烏小商品市場一起成長起
來的一代。被問到此番人民幣貶值對他生
意的影響時，他說：「我現在主要經營聖
誕禮品及裝飾品，一年就做一季。外商訂
單基本在上半年就全部下單定好了，價格
也早就已經用合同的形式鎖匯鎖好了，所
以最近人民幣貶值對我這樣的商戶來說沒
有太大的影響。我們的貨物現在都已經在
發往目的地的船上了。」
他告訴記者，義烏很多的出口企業在與
客戶簽訂訂單方式，一般都會採取匯率
「鎖定」的辦法，因此這段時間的人民幣
貶值對於企業其實沒有實質影響。

不過他說，就算按照現在的匯率來算，
其實也不會多賺多少錢。以前是利潤微薄
全靠跑量賺點錢，但這幾年外商訂貨量降
得厲害，「尤其我們這種聖誕禮品不屬於
生活必需品，外國人也就能省則省了，去
年用過的聖誕樹今年再拿出來用，而且這
外貿市場上的匯率收益也跑不過國內生產
成本的上升啊！」

義烏企業外貿依存度高
樓仲平作為一個學者型的企業家，在義

烏經商近20年來，對於義烏市場與義烏產
業發展很有自己的研究心得。他認為，義
烏的市場與企業一直以來外貿依存度較
高，受國際環境影響較大，受國際貨幣匯
率的影響也較明顯。上一次金融危機以
來，外貿出口量的減少與利潤率的不斷下
滑，成為了很多義烏出口企業的心病。他
相信全國與義烏企業有着同樣情況的不在
少數。

加快轉型升級增添競爭力
但真正要面對、解決這些困難和問題，
他認為最根本的還是企業自身要加快轉型
升級的步伐，依靠創意、設計、產品質量
的不斷提升，增強產品在國際市場上的競
爭力與定價話語權。
同時，要善於利用像跨境電子商務、外
貿綜合服務企業等新興貿易方式，尋求出
口貿易新的增長點。
另外，時至今日，中國的草根民營企業
也需要調整銷售渠道和方向，再不能完全
依靠出口，是時候應該好好想一想如何開
拓內銷市場了。
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